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INTRODUCCIÓN 

  
 

“Cuenta Pública Participativa Gestión 2021” 
 

El proceso de la Cuenta Participativa en términos generales es un mecanismo 

implementado con la finalidad de que la comunidad tenga la posibilidad de ser 

partícipe de las acciones desarrolladas por las autoridades e instituciones. Este 

modelo está orientado a fortalecer los espacios de comunicación entre instituciones 

públicas y los propios usuarios/as, además de favorecer la escucha de las 

demandas señaladas por los representantes de la comunidad, por esta razón y por 

compromiso con el Servicio de Salud Talcahuano se lleva a cabo esta instancia en 

el Hospital de Tomé.  

 

Esta actividad persigue la intención de transparentar la gestión del hospital, de sus 

políticas, planes y otros, facilitando y dando cabida al rol fiscalizador y de control de 

las personas, de tal forma de incentivar la participación ciudadana. Por otra parte, 

se busca que los funcionarios y los usuarios ejerzan su derecho a informarse de 

manera adecuada y ampliamente sobre situaciones, beneficios y proyectos que le 

competen en su totalidad. La participación ciudadana desempeña un papel 

fundamental en el desarrollo de una Cuenta Pública Participativa, puesto que 

requiere del compromiso de las personas en el proceso de toma de decisiones al 

cual se ven vinculados/as.  

 

El siguiente informe surge con el objetivo de dar cuenta del proceso de la Cuenta 

Pública Gestión 2021, pretende ser un instrumento que organice y sistematice las 

diversas acciones que se llevaron a cabo con el fin de promover la gestión 

participativa en conjunto con usuarios, comunidad, voluntariado, funcionarios y 

directivos, construyendo gestión participativa en el ámbito de la salud pública, a 

través de políticas y normativas públicas que fomentan y regulan los mecanismos 

de participación, en actividades estratégicamente, proyectadas  en el periodo 2021 



 

   
 

 

Sin embargo, es preciso señalar que, en el año 2011, durante el gobierno del 

presidente Sebastián Piñera, se promulgó la Ley 20.500 sobre Asociaciones y 

Participación en la Gestión Pública, cuerpo legal que regula las organizaciones 

ciudadanas y entrega directrices sobre la Participación Social. Durante ese mismo 

año se dicta la Norma N°712 de Participación Ciudadana en el Ministerio de Salud, 

la que da indicaciones dirigidas específicamente al área de la salud pública. En este 

periodo también se promulgan las leyes 20.584, de Derechos y Deberes de las 

Personas en Salud y la L20.730 que Regula el Lobby y las Gestiones de Intereses 

Particulares, ambas leyes se articulan con el trabajo que instituciones públicas de 

salud y comunidades realizan en cuanto a la Participación Social. 

En el año 2015 se dicta la Norma N° 31 de Participación Ciudadana en la Gestión 

Pública de Salud. Esta norma sectorial reformula y define el marco de la 

Participación Ciudadana en la Gestión Pública 10 de Salud, que busca asegurar, de 

manera más amplia, el ejercicio de Derechos ciudadanos y el fortalecimiento de los 

Mecanismos de Participación Social. La Norma N°31 es, también, una estrategia 

política que fortalece la relación horizontal entre la ciudadanía y los equipos de 

salud, mejorando la gestión pública a partir de las capacidades que la ciudadanía 

posee y las que puede llegar a desarrollar en el contexto de esa relación. 

Finalmente, la norma fija el marco general para que los órganos del sistema de salud 

adecuen su aplicación en la perspectiva de facilitar el ejercicio de derechos en salud, 

esto a través de la definición de diferentes Mecanismos de Participación. 

 

Antecedentes históricos Hospital de Tomé 

En 1851, nace el primer centro asistencial en Tomé con capacidad para 20 

enfermos, siendo atendidos por el médico de la Villa y administrado por una Junta 

de Beneficencia, cuyo fundador fue Don Juan Ferrer, quien donó el terreno y pagó 

buena parte de la construcción del inmueble. 



 

   
 

 

El primer centro hospitalario de la comuna se construye a partir de 1939, año del 

devastador terremoto ocurrido el 24 de enero, el cual destruyó el pequeño hospital 

que funcionaba principalmente de la caridad y altruismo de acomodadas familias de 

la comuna. 

Este nuevo centro hospitalario fue reconstruido como de emergencia y provisorio, 

pero duro por más de 50 años. Era de madera y progresivamente alcanzó a habilitar 

los cuatro servicios clínicos básicos.  La reposición del actual edificio fue aprobada 

en el año 1988 entregándose en tres etapas, siendo la última en el año 1995. 

En el año 1999, el hospital aumenta el nivel de servicios transformándose en un 

hospital de tipo 2 o de mediana complejidad. Actualmente está categorizado como 

hospital Autogestionado de alta complejidad, contando con equipamiento y 

especialistas para resolver una gran cantidad de prestaciones.  

La infraestructura del establecimiento se compone de un edificio de cinco pisos con 

instalaciones que ocupan una superficie aproximada de 8000 mts², de los cuales 

7000 mts² están construidos, además de dependencias externas donde funcionan 

ciertos programas y departamentos administrativos. 

En el año 2013 el hospital es reconocido por la Superintendencia de Salud como el 

primer hospital público del sur de Chile en obtener el certificado de acreditación en 

calidad y seguridad del paciente, certificación que vuelve a logra en el año 2017 con 

un porcentaje de cumplimiento del 97.6%  

El Hospital de Tomé está bajo la jurisdicción del Servicio de Salud Talcahuano y es 

el establecimiento de referencia para los centros de salud del primer nivel de la 

comuna. Sus derivaciones más complejas se efectúan hacia el hospital base Las 

Higueras de Talcahuano. 

 

 
 



 

   
 

 

1. CARACTERÍSTICAS DE LA ORGANIZACIÓN: 

 

a.- Tipología organizacional: El Hospital de Tomé es una institución pública 

financiada por el Estado. Gubernamental.  

 

b.- Dependencia organizacional y administrativa: El Hospital de Tomé pertenece a 

la Red Asistencial del Servicio de Salud, Talcahuano. (Servicio de Salud, 2008) 

 

c.- Cobertura ofrecida por la institución. 

  

El Hospital Tomé es un establecimiento de la red asistencial sanitaria de la 

jurisdicción del Servicio de Salud Talcahuano, su cobertura ofrecida es de una 

población estimada de 58.729 y la población beneficiaria en el año 2020 fue de 

54.618 personas con un total de 550 funcionarios, además es importante destacar 

que es el Hospital de referencia de áreas entre Lirquén y Menque, este recibe las 

derivaciones y demandas de la comunidad urbana y rural. (Servicio de Salud, 2008, 

pág. 11) 

Según el Censo 2017, la cual 52.9 % son mujeres y el 47,1 % son varones. Cabe 

destacar que el hospital es un establecimiento de alta complejidad, Re acreditado 

en calidad y seguridad del paciente, además cuenta con la certificación de 

establecimiento autogestionados en red otorgado por Minsal.  

 

El recinto cuenta con 102 camas en total, de las cuales 10 son para tratamiento 

intermedio (UTI), 52 medias y 40 básicas. A su vez, posee 2 pabellones para 

resolver cirugías mayores y 1 pabellón para cirugías menores. Su cartera de 

servicios se divide en tres: atención abierta (Consultorio de Especialidades y 

Servicio de Urgencia), atención cerrada (hospitalización según nivel de complejidad) 

y atención de unidades de apoyo de diagnóstico y terapéutico (Pabellones, 

Laboratorio, Imagenología y kinesiología. 

 



 

   
 

 

Cuenta con 18 especialidades (Fisiatría, Pediatría, Medicina Interna, Cirugía 

general, Ginecología, Neurología Adulto, Neurología Infantil, Dermatología, 

Traumatología, Cardiología, Urología, Anestesiología, Psiquiatría adulto, Psiquiatría 

infantil, Radiología, Medicina Familiar, Gastroenterología, Reumatología). En 

cuanto a las especialidades odontológicas cuentan con 10 especialidades, tales 

como Odontología general, Periodoncia, Implantología buco maxilofacial, 

Ortodoncia, Prótesis fija, Prótesis removible, Cirugía Bucal, Endodoncia, 

Odontopediatría y Ortodoncia.  

 

Dentro de los polos de desarrollo del establecimiento, destacan el área de 

psiquiatría y salud mental, kinesiología, odontología, telemedicina, entre otras. 

 

d.- Misión y visión organizacional. 

 

Misión 

Somos un hospital público, asistencial docente que brinda atenciones de salud a los 

usuarios de la comuna de Tomé y de la red asistencial del Servicio de Salud 

Talcahuano, con un equipo humano respetuoso, competente y comprometido. 

 

Visión 

Ser un hospital con mayor capacidad resolutiva, seguridad y oportunidad en la 

atención, con un trato cercano a nuestros usuarios y activa participación de la 

comunidad. 

 

Valores: 

. Ética     . Humanidad 

. Eficiencia    . Compromiso 

. Empatía    . Confiabilidad 

 

 



 

   
 

 

e.- Objetivos generales y específicos.  

 

Objetivos generales: Mejora continua de la calidad del Hospital Tomé. 

 

Objetivos específicos:  

- Asegurar la calidad de la atención de salud, a través del cumplimiento de 

estándares de acreditación para cumplir con la garantía de calidad GES y 

disminuir o mitigar los riesgos presentados. 

- Mantener la condición de hospital Autogestionado en Red. 

- Obtener Autoridad Sanitaria de todas las nuevas instalaciones del 

establecimiento. (Servicio de Salud, 2008, pág. 2) 

 

2. FUNCIONES DE LA INSTITUCIÓN:  

 

Debido al Covid-19, que ha afectado a nivel mundial, el Hospital de Tomé ha tenido 

que replantearse el funcionamiento de las distintas unidades ya sea de atención 

cerrada, abierta, ambulatoria, de emergencia, etc. 

  

Frente a contexto sanitario Covid-19 el Hospital mantiene las siguientes 

prestaciones de servicio: 

 

• Consultas clínicas: El médico o profesional clínico define la necesidad de 

atención presencial de los usuarios/as, adicionalmente se realizan 

atenciones por tele consultas y fono consultas. 

• Controles a domicilio.  

• Controles anticoagulantes: Los pacientes menores de 80 años, autovalentes 

serán controlados con exámenes y atención clínica presencial según la 

necesidad.  

• Procedimiento de Mensajería Telefónica: para pacientes que requieran una 

evaluación o atención clínica presencial.  



 

   
 

 

• Entrega de medicamentos crónicos sigue funcionando con normalidad de 

acuerdo a la normativa vigente de Farmacia. 

• El Servicio de Urgencias se encuentra segregado en áreas: Respiratoria y 

No respiratoria, las cuales funcionan las 24 horas, de lunes a domingo. 

• Las visitas de familiares a pacientes hospitalizados tienen un nuevo horario 

de atención: Maternidad de 14:00 a 16:30 hrs y Pediatría, Medicina, Cirugía 

y UTI de 16:00 a 18:00 hrs.  

• La entrega de útiles de aseo en horario continuado en OIRS (lunes a viernes) 

desde las 08:00 hasta las 18:00 hrs, fin de semana de (sábado y domingo) 

desde las 09:00 horas hasta las 14:00 horas. 

• Todo paciente al ingreso debe traer: útiles de higiene personal, ropa interior, 

cremas, sin alimentos. (SStalcahuano, 2020) 

 

Precauciones estándares para el control de infecciones en la Atención de 

Salud: 

 

• Cuentan con las EPP necesarias para entregar las prestaciones presenciales 

intra y extra- establecimiento. 

• Triage obligatorio al ingreso de centro de salud: Se encuentra instalado 

desde el inicio de la pandemia personal apostado en el ingreso para realizar 

Triage, que considera motivo de consulta y toma de temperatura. 

• Agendamiento diferido: Los controles presenciales se realizan cada una hora 

y las consultas médicas espontáneas cada 30 min, con el fin de resguardar 

el distanciamiento físico de nuestros usuarios y dar cumplimento al protocolo 

de limpieza y desinfección. 

• Agendamiento horario por bloques de grupos de riesgo en salud, ejemplo los 

adultos mayores.  No hay citaciones por bloques, son por horario diferido, en 

cuanto a las atenciones de adultos mayores se privilegia la atención 

domiciliaria, ya sea por control por morbilidad. El acceso al establecimiento 



 

   
 

 

es sólo para la persona que requiere la atención, sólo se permite 

acompañante en el caso de menores de edad o de personas con movilidad 

reducida. 

• En relación con el Aseo y desinfección de las superficies y espacios del 

recinto de atención: Se realiza de acuerdo con protocolo establecido y se 

supervisa periódicamente. 

• En el área de Capacitación del personal clínico y no clínico: El personal se 

encuentra capacitado en casi un 100 % en precauciones estándar, faltan los 

que se han incorporado últimamente. 

• Se realiza ventilación de los espacios de atención clínica y espacios 

comunes: La infraestructura permite la correcta ventilación de los espacios 

clínicos y áreas comunes. (Ramírez, 2022).  

 

3. ESTRUCTURA ORGANIZACIONAL: 

 

La estructura organizacional se fundamenta en el Decreto Supremo 

N°140/21.04.2005 del Ministerio de Salud y el Decreto N°38/29.12.2005 del 

Ministerio de Salud, que establece el Reglamento Orgánico de los Establecimientos 

de Autogestión en Red.  

Desde la dirección del Hospital dependen las siguientes unidades: 

 

- Unidad de Asesoría en comunicaciones. 

- Asesoría Jurídica 

- Unidad Oficina de Información, Reclamos y Sugerencias y Satisfacción 

Usuaria.  

- Unidad de Auditoria Administrativa Financiera. 

- Unidad de Auditoria Médica. 

- Unidad de Participación Social. 

- Comités Asesores.   

- Unidad de Gestión del Cuidado.  



 

   
 

 

- Unidad de Planificación y control de gestión. 

- Unidad de Calidad y Seguridad del Paciente.  

- Unidad de PPV y GES.  

- Unidad de Epidemiología. 

- Oficina de Partes. (Servicio de Salud, Resolución Exenta N°2628, 2019, 

pág. 3) 

 

4.  ORGANIGRAMA INSTITUCIONAL HOSPITAL DE TOMÉ 

 

 

 

Ing. Luis Gerardo Abarca Vega | Director: Ingeniero en Administración de 

Empresa, asumió la Dirección del Hospital de Tomé, cuenta con un diplomado de 

salud pública y gestión de redes asistenciales. El Director está a cargo de la 

administración, organización y control del Hospital de Tomé, es el responsable de 

ejecutar con los recursos asignados el funcionamiento debiendo cumplir en el 

ámbito de su competencia, las políticas, normas, planes y programas.  



 

   
 

 

Beatriz Elgueta Manríquez | Subdirectora Administrativa: La profesional cuenta 

con una vasta trayectoria en el Sector Salud, comenzando en el año 1977, como 

contadora en el Hospital Penco Lirquén. En el año 1982, llega a desempeñar labores 

en el área de finanzas del Hospital de Tomé, asumiendo la jefatura de dicha área. 

 

Christian Carvajal Alarcón | Subdirector Médico: Químico Farmacéutico de la 

Universidad de Concepción. Cuenta con estudios diplomados y magíster de Salud 

Pública.  En el año 2010, llegó al Hospital de Tomé para asumir la jefatura de 

laboratorio. Luego con el pasar de los años, asume el desafío de la jefatura del 

Centro de Responsabilidad de Apoyo y Diagnóstico.  

 

PARTICIPACIÓN SOCIAL: 

 

Objetivo general: Promover el ejercicio de la ciudadanía activa en la protección de 

sus derechos en salud, en el control social sobre la gestión pública, en el diseño, 

implementación y evaluación de las políticas públicas, contribuyendo a la equidad 

en salud y elevando su calidad de vida. 

 

Objetivos específicos:   

- Asegurar acceso y calidad de información a ciudadanía. 

- Facilitar el ejercicio de derechos en salud. 

- Promover gestión participativa en los niveles nacionales, regionales, locales. 

- Apoyar el desarrollo de capacidades en la población y equipos de salud. 

- Facilitar la expresión de mecanismos de control social y toma de decisiones 

de la ciudadanía. 

- Contribuir a generar espacios de descentralización con adecuación territorial 

y cultural. 

- Acompañar y retroalimentar estos procesos a través de mecanismos de 

monitoreo y evaluación. 

 



 

   
 

 

Agrupaciones Sociales que participaron en Cuenta Pública Participativa 

Gestión  

1. Comité Salud Posta Rafael 

2. CODE Cesfam Bellavista (. (Sra. Sibilina Cáceres Gutiérrez, presidenta) 

3. CODE Hospital Tomé (D. Leónidas Rodríguez Bustamante) 

4. CODE Cesfam Dr. Alberto Reyes (Sra. Teresa Mocoso, Presidenta) 

5. Liga Protectora De Estudiantes 

6. Agrupación De Voluntariado Y Acción Social De Tomé 

7. Agrupación Social Agroecológica Campesina De Tomé 

8. Centro Social De Terapias Complementarias De Tomé 

9. Comité Ambiental Comunal Tomé (D. Gonzalo Reyes Miranda, Presidente) 

10. Unión Comunal Huertos Orgánicos 

11. Agrupación Social La Unión Campesina De Emprendedores Y Pequeños 

Agricultores De Tomé 

12. Agrupación Guatita De Delantal De Tomé (Sra. Eva Fuentealba Godoy) 

13. Cruz Roja Filiar Tomé 

14. Iglesia Asamblea De Dios Mb Nicodemo Institución Desarrollo Infantil 

Comunitario (D. Mauricio Inzunza, Pastor) 

15. Agrupación De Amigos Y Familiares De Enfermos Dependientes Y Postrados 

De Tomé  

16. Agrupación De Parkinson Cesfam Dr. Alberto Reyes Tomé 

17. Unión Comunal Junta De Vecinos De Tomé (D.  

18. ONAR Bío-Bío Oficina Regional De Asuntos Religiosos (D. Luis Reyes 

Acevedo – Director) 

19. Voluntariado Hospital De Tomé 

20. CECUM Centro Cultural Mistral (Sra. Amanda Binimelis, Presidenta) 

21. Agrupación Terapéutica De Tomé 

22. Ministerio Cristiano Reconciliación Tomé (D. Samuel Irribarra, Pastor) 

23. Comité Ambiental Comunal 

24. Concilio De Pastores Tomé 

25. Prais Hospital De Tomé 

26. Agrupación Solidaria Puertas Abiertas Dichato 

27. Agrupación Agua Potable Rural Coliumo (Sra. Sara Garrido, Presidenta) 

28. OPD de Tomé (D. Mario Hormazábal Torres) 

29. Asociación de Mujeres Líderes Bío – Bío  

 

 



 

   
 

 

5.- Diálogo y planteamientos de la ciudadanía:   

 

Una vez presentada la información en formato digital a la comunidad se otorgó un 

espacio de diálogo para que los participantes reflexionaran respecto a la exposición, 

donde realizaron preguntas a través de chat y micrófono al aire, las que se 

respondieron de manera inmediata, no obstante, es preciso mencionar que para 

que todo diálogo sea efectivo, no basta con que la ciudadanía participe y opine 

sobre la Cuenta Pública. Además, corresponde que la autoridad se haga cargo y 

responda los planteamientos y opiniones, aclare las dudas y recoja las sugerencias, 

como fue precisamente el cuadro lúdico que se generó en la Cuenta Pública 

participativa e informativa del Hospital de Tomé. 

 

Donde se asume el compromiso que, en un plazo no superior a 45 días, responder 

a las observaciones y preguntas recogidas de cada uno de los 4 ejes temáticos en 

la jornada, que será publicada en página web de la institución de salud. 

 

Es por este planteamiento que el Hospital de Tomé, considera la Participación 

Social en la Cuenta Pública Participativa Gestión 2021 una estrategia de 

participación y de escucha activa, donde se entrega información actualizada y 

fidedigna que refleja el quehacer institucional en un tiempo determinado. 

 

Sin embargo, en la presentación de la “Cuenta Pública Participativa Gestión 2021” 

presentada por D. Luis Gerardo Abarca Vega, Director (S) del Hospital de Tomé, se 

destaca por ser de carácter informativo y participativo. Dicha actividad se realizó vía 

Zoom, por contexto pandemia COVID - 19, se convocó a través de invitación digital 

utilizando los diferentes medios de comunicación como WhatsApp comunitario que 

componen el consejo Consultivo de usuarios 2021 – 2022, correo electrónico, 

publicación en redes sociales tales como Facebook de Consejo Consultivo de 

Usuarios de hospital de Tomé 2022, llamadas telefónica a agrupaciones sociales 

funcionales vinculadas a salud de la comuna de Tomé, además de  la sociedad civil 



 

   
 

 

y Directores de los distintos recintos educacionales de la comuna,  representantes 

comunitarios como pastores de las iglesias evangélicas, voluntariados quienes 

tuvieron una participación activa y donde existió un espacio de respuesta a cada 

una de las preguntas emitidas por los Dirigentes Sociales y representantes de 

organizaciones comunitarias funcionales de la comuna de Tomé. 

 

Cabe destacar que se brindó un espacio abierto a preguntas por dos vías, una de 

ellas a través de chat y otro espacio en línea (en trasmisión directa) las que 

obtuvieron respuesta inmediata de parte del director del establecimiento de salud. 

(Aravena, 2022) 

 

Estas preguntas fueron las siguientes: 

Preguntas realizadas por comunidad en Precuenta Pública Participativa Gestión 

2021 

1. Salud mental de los niños, niñas y adolescentes de la comuna, en tiempos 

de pandemia. 

2. ¿Cómo afecta la salud mental de las personas mayores en tiempo de 

confinamiento? 

3. Personas mayores y entrega de medicamentos. 

 

 

Preguntas Cuenta Pública Participativa Gestión 2021, pronunciadas vía zoom en 

directo: 

Líder Social – dirigente Social Preguntas 

D. Luis Rodolfo Reyes Acevedo. 

Director de ONAR Bio-Bio, 

Oficina Regional de Asuntos 

Religioso.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

1. ¿Por qué el escáner de nuestro Hospital 

no funciona las 24 horas? 



 

   
 

 

Sra. Sara Garrido Cortes, 

Presidenta APR – Agua Potable 

Rural de Coliumo. 

2. ¿Qué pasa con el nuevo proyecto 

soñado del nuevo Hospital de Tomé?  

 

 

Sra. Eva Fuentealba Godoy. 

Presidenta de Agrupación 

Guatita de Delantal de Tomé. 

3. ¿Por qué en el Servicio de Pediatría de 

nuestro Hospital no se hospitalizan 

nuestros niños? 

 

1. Salud mental de los niños, niñas y adolescentes de la comuna, en 

tiempos de pandemia. 

 

Es preciso señalar que nuestros niños, niñas y adolescente se encuentran en 

proceso de crecimiento y que no han desarrollado todas las estratégicas necesarias 

para afrontar por ejemplo el estrés por la crisis generada por la pandemia, hace 

vulnerable a este grupo etario importante en nuestra comuna por lo anterior se 

realizaron una serie de ajustes en el modalidad de la atención se convirtieron las 

consultas presenciales a fono consultas, videos llamadas de nuestros profesionales 

tratantes para dar y asegurar la continuidad del tratamiento. 

 

• Se adaptaron talleres semanales de habilidades sociales presenciales a 

talleres de modalidad online, buscando estrategias para mantener los grupos 

cohesionados.  

• Se coordinó la entrega de fármacos por la unidad de Salud Mental de forma 

directa en coordinación con la Unidad de Farmacia para asegurar la 

continuidad de tratamiento farmacológico para los usuarios tanto en el año 

2020 y 2021. 

• Se mantuvieron los ingresos de APS, coordinados por equipo de salud de 

atención primaria (Cesfam). 



 

   
 

 

• Se mantuvo la atención psiquiatra infanto-juvenil en Unidad de Salud Mental 

de Hospital de Tomé. 

• Se realizaron visitas domiciliarias con resguardo necesario por contexto 

pandemia, manteniendo la coordinación con la atención primaria de salud, 

para responder al ingreso de las especialidades. 

 

 

2. ¿Cómo afecta la salud mental de las personas mayores en tiempo de 

confinamiento? 

 

Esta temática no es menor ya que mucho de nuestros adultos mayores 

permanecieron por mucho tiempo confinados en tiempo de pandemia covid – 19, en 

sus hogares por las distintas restricciones que ha implementado y regulado las 

autoridades para disminuir los contagios. Esto tiene temas asociados, en este, 

minuto la población de adultos mayores está viviendo los efectos secundarios del 

confinamiento, no solo en los domicilios si no además en las residencias ELEAM o 

en donde se encuentren, las personas mayores tienen más dependencia, algunos 

con múltiples patologías, un número mayor de descompensaciones.  En salud 

mental el impacto ha sido considerable, sin embargo, la unidad de salud mental que 

respondió notablemente. 

 

• El impacto de la pandemia en la salud mental de las personas mayores ha 

sido y está siendo un problema esencial. La unidad de adulto mayor complejo 

está viendo un mayor número de pacientes con signos de síntomas de 

depresión, insomnio, ansiedad. (Con anterioridad de la pandemia) 

• En los casos de pacientes con demencias y trastornos de comportamiento 

estos trastornos se han incrementado de forma importante, generando 

necesidades para los pacientes esto ha hecho que le Hospital de Tomé 

busque nuevas estrategias y distintas alternativas para brindar contención, 

atención y que la atención sea oportuna.   



 

   
 

 

• La unidad de salud mental ha adaptado modalidades y atenciones ya sea a 

través de videos, material informativo, programas de soporte psicológico 

junto a un equipo multidisciplinario. 

  

3. Personas mayores y entrega de medicamentos. 

 

Como Hospital se buscaron distintas alternativas, desde entrega de medicamentos 

en establecimientos educacionales, facilitando el Liceo Comercial un espacio amplio 

cumpliendo los protocolos establecidos por MINSAL, y expandir la entrega, ya que 

los espacios en el Hospital son reducidos, el envío de valijas directas a Hospital 

Higueras para retiro de medicamentos en Unidad de Farmacia Satélite para evitar 

la exposición de los pacientes a contagio.  

 

• Entrega de medicamentos en móvil a domicilio a personas mayores de zonas 

rurales. 

• Se incorporó nuevo recurso humano, como Químico farmacéutico especial 

para atender y entrega de medicamentos para este grupo etario especial. 

 

Preguntas de chat vía online (Registro Zoom) 

 

15:20:33  De Carole Ramírez Aravena: Muy Buenas tardes Sra. María 

Carcelaria, Diputada. Bienvenida a nuestra Cuenta Pública Gestión 2021 

15:21:30  De Carole Ramírez Aravena: Sra. Orieta Meza, Bienvenida 

representando nuestras Agrupaciones Sociales Funcionales que componen nuestro 

CODE 

 

15:57:04  De Oficina Parlamentaria María Candelaria Acevedo: Saludar en 

nombre suyo director a todas y todos quienes día a día trabajan en el área de la 

salud en particular de este Hospital el de Tomé                     . 



 

   
 

 

15:57:53  De Ana María: Felicitaciones por la cuenta pública; nos pareció clara 

la entrega de información, se pudieron apreciar los avances y los nuevos desafíos. 

15:58:11  De Mauricio Inzunza: agradecer al director por la gestión realizada y 

a todo el equipo quienes hacen posible la atención en nuestra comuna. felicitaciones 

16:01:22  De Gonzalo Reyes Miranda UCJJVV Tomé: como Union Comunal de 

Juntas de Vecinos de Tomé, saludamos la cuenta Pública del Hospital de Tomé y a 

su director don Gerardo Abarca Vega, por el buen servicio y gestiones realizadas 

para contar con un excelente servicio en nuestra comuna. 

16:02:16  De Gonzalo Reyes Miranda UCJJVV Tomé: a través de su persona 

saludamos a todas y todos quienes laboran en este hospital 

16:04:12  De Carole Ramírez Aravena: Muchísimas gracias por estar en este 

importante evento de participación social. 

16:04:37  De Mario Hormazábal Torres - OPD Tomé: Consulta ¿el área de 

pediatría aún no se habilita para la atención de niños, niñas y adolescentes? 

16:05:54  De Berta. Mella: Cuando estará habilitado el servicio de pediatría, 

para la atención de nuestros niños y niñas   de la comuna 

16:12:05  De Eva Fuentealba Godoy: abran fechas, es importante que pediatra 

vuelva 

16:14:22  De Roxana Rivera:       

16:15:50  De Rodrigo Cifuentes: falto los saludos especiales a Berta, Mariana y 

Laura quien siempre han apoyado a su gente y a esta dirección 

16:18:08  De Eva Fuentealba Godoy: abrazos a nuestra primera línea, médicos, 

enfermeras, tens, auxiliares y administrativos...       

16:19:57  De Jorge Quintana Aguilera: Agradezco al Hospital de Tomé su 

Dirección y todo el personal por toda la labor desarrollada en estos difíciles 

momentos de pandemia que hemos vivido. Dios les bendiga cada día. Atte. Jorge 

Quintana Aguilera miembro Iglesia Aposento Alto Templo Matriz Tomé 

16:21:01  De Mauricio Inzunza: es importante que Tomé tenga el servicio de 

pediatría en nuestra ciudad. 



 

   
 

 

16:23:26  De Rodrigo Cifuentes: Que vuelva pediatría es urgente, 

16:30:19  De María Machuca: Que vuelva pronto pediatría al hospital de tomé, 

para la cercanía de nuestras zonas rurales, el viaje a higuera son muchas horas. 

16:30:22  De Laura Muñoz EU GES HT: aunque los niños hospitalizados sean 

pocos, es importante considerar la humanización de su atención, no es lo mismo 

hospitalizar a un niño solo que aun adulto solo...son tan importantes como los 

adultos, ya no todo es COVID, debemos potenciar nuevamente nuestras estrategias 

de Hospital Amigo 

16:32:48  De Orieta Meza: excelente presentación      

 

 

¿Por qué el escáner de nuestro Hospital no funciona las 24 horas? 

 

• El Hospital de Tomé realiza un trabajo en Red y macrored, para dar abasto 

a la atención de pacientes complejos 

• Sin embargo, es importante señalar, que existen atenciones que no se 

pueden otorgar, porque no se existe la infraestructura adecuada, ni las 

condiciones para atender a pacientes complejos. 

• En el caso de pacientes politraumatizados, este se debe estabilizar a la 

brevedad, se compensa y se deriva inmediatamente a Hospital base a una 

atención oportuna, el hospital no cuenta con neurocirugía, ni pabellón 

quirúrgico de urgencias. 

• En horario nocturno y fines de semana, no existe recurso humano necesario 

para cubrir este requerimiento, además de médico especialista que informe 

los resultados de TAC 

• Respecto a los pacientes hospitalizados y pacientes que requieren 

especialista (CAE) cuenta con la atención necesaria en horarios hábiles. 

 

 



 

   
 

 

¿Qué pasa con el nuevo proyecto soñado del nuevo Hospital de Tomé? 

 

El Hospital de Tomé se encuentra trabajando de manera muy afiatada con los 

equipos de SST y con el Ministerio de Salud en conversaciones con ellos se definió 

un Hospital que debe estar a la altura de las necesidades de salud de la población.  

 

Acompañado a esto en algún momento se habló de un hospital orientado a atención 

geriátrica, pero en conversaciones con el director del Servicio Salud Talcahuano y 

D. Francisco Cortez, subdirector Administrativo más un equipo de profesionales del 

Hospital de Tomé, como es el Dr. Rodrigo Concha Navarrete, jefe de CR Consultorio 

Adosado a Especialidades y D. Christian Carvajal Alarcón, subdirector Médico se 

amplió el proyecto, ya que se requiere un Hospital de Alta Complejidad junto con 

ello el Servicio de Salud Talcahuano propone ampliar y mejorar el proyecto, en este 

minuto el análisis teórico se encuentra con toda la información, que da cuenta de la 

necesidad de salud de la Red (Penco – Talcahuano y Lirquén) y de la población. El 

proceso que se encuentra actualmente es lo primeros 3 hitos más importantes 

como:  

o Modelo de Gestión  

o Cartera de Servicio 

o La estructura Orgánica 

 

Además, el equipo de profesionales se encuentra trabajando en módulos, como 

financieros, recursos humanos, etc. Junto a ello, se requiere el apoyo de los 

dirigentes sociales, gremios, funcionarios y directivos, ya que el Hospital es un 

Hospital para la Comunidad y para el Servicio de Salud de Talcahuano. 

 

“Que vuelva pronto Pediatría al hospital de Tomé, para la cercanía de nuestras 

zonas rurales, el viaje a higuera son muchas horas” (Godoy, 2022) 

 

Director (S) D. Gerardo Abarca Vega, responde: 



 

   
 

 

[…] El hospital de Tomé a apoyado al trabajo en Red y macrored, incluida 

clínicas privadas para dar solución y basto a pacientes complejos, sin embargo, lo 

que ha sido el trabajo en tiempo de pandemia, el Hospital Higueras amplió su 

capacidad en camas UCI, mermando la capacidad de camas básicas y medias, 

donde los hospitales de menor complejidad tuvieron que asumir responsabilidad y 

la menor presión asistencial en ese momento era la unidad de Pediatría […] (Vega, 

2022) 

 

Sin embargo, desde el Servicio Salud Talcahuano y Hospital de Tomé, se 

encuentran en espera de volver a la normalidad y poder habilitar unidad de 

Pediatría. 

 

 

Respuesta a solicitud ciudadana respecto a apertura de Servicio Clínico de 

Unidad Pediátrica de hospital de Tomé: 

 

Con fecha, 25 de mayo del año en curso y a un mes de la presentación de este 

evento tan importante con impacto social como es la Cuenta Pública Participativa 

G. 2021 del Hospital de Tomé, se realiza apertura de Unidad de Pediatría de manera 

transitoria, habilitando 3 cunas y 2 camas para uso de bebes, niños y niñas de un 

total de 12 en dotación. Además, cabe mencionar que por motivos de remodelación 

e implementación y mejora de las instalaciones de la unidad se pretende abrir las 

dependencias durante la primera semana de junio. Cuenta con 2 médicos 

especializados en Pediatría desarrollando sus funciones en el área clínica en horario 

hábil de lunes a viernes, y los fines de semana cuenta con asistencia médica con 

profesional de unidad de urgencias. 

 

En relación a la Estrategia Ministerial “Hospital Amigo”, que impulsa la apertura de 

los establecimientos de salud a la familia y comunidad, fortaleciendo la relación del 



 

   
 

 

equipo de salud con los usuarios, hacia una salud amable, comprometida, 

acogedora y participativa.  

 

“Esta iniciativa es parte de la línea programática del Ministerio de Salud y se 

encuentra en implementación desde el año 2006, que hoy en día brinda un espacio 

de descanso y alimentación para los padres de nuestros pacientes pediátricos, junto 

a ello las visitas diarias las 24 horas del día con un familiar significativo, este espacio 

cuenta además con baño y ducha garantizando la higiene y confort de los familiares” 

(Pino, 2022) 

 

Entrevista realizada a EU Camila González Pino, Encargada de Gestión de Camas, 

Supervisora Pediatría Pensionado, Hospital de Tomé, con fecha 30 de mayo del 

2022. (Aravena, 2022) 

 

Significativamente hemos dimensionado el resultado del impacto que genera la 

participación ciudadana y junto a ello deseamos agradecer a todas las instituciones 

sociales, autoridades, dirigentes sociales, pastores, concilio de pastores, gente de 

la comunidad y funcionarios.  

 

[…] Así también, agradecer el tremendo trabajo que ha realizado el personal de 

salud en tiempo de pandemia […] (Vega, 2022) 

 

 

Proyectos 2022 

 

• Remodelación Unidad de Emergencia 

• Equipos de Lavandería 

• HODOM 

• Proyecto Nuevo Hospital 

 



 

   
 

 

Evidencia Fotográfica de Evento Cuenta Pública Participativa Gestión 2021 

 

 

 



 

   
 

 

 

 



 

   
 

 

 

 

ITEM de Presentación de Gestión 2021 junto a evidencia de gráficos – 

información o PPT (Equipo Periodístico SST) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

   
 

 

 

 


